

国内ではその年の十一月に日米放射能会議が東京で開かれました。ここではじめて、日米の科学者が放射能問題について、意見を交換することができたのです。桧山副会長が組織の中心となって尽力されました。米国代表は主として原子力委員会(USAEC)の科学者たちでした。このとき私は、俊鶴丸調査が明らかにした太平洋の大規模汚染について報告しました。これに驚いた米国は、その翌年早く、沿岸警備隊の巡視船タリー号に科学者をのせ、俊鶴丸の測定結果の正しさを再確認したのでした(「トロル作戦」)。

平和隨想
(五)

三宅泰雄

射能影響調査国際學術懇談会」本
重要な催しでした。招集者は都筑
正男先生でした。はじめは医学考
だけの会議とする考えでしたが、
放射能影響は社会や環境にも及ぶ
ことから、広い分野にまたがる会
議となつたのです。外国からは十
人の著名な科学者が参加、当時
としてはめずらしく、中国、ソ連
東独等の学者も来日しました。そ
のころは、つよい放射能雨がふり
そそぎ、前年の秋からソ連起源
の放射能も到来していました。こ
れに対し、ソ連を擁護する一派は
日本海の上空で、米国が死の灰を
まいた等と猛宣伝をくりかえして

会」の新設であつたろうと思います。その頃の日本はまだ国連への加盟は認められず、ようやく一九五一年にユネスコ（国連教育科学文化機関、UNESCO）への加入が許されただけでした。一九五四年十一月、南米モンテヴィデオで開催された市（ウルグアイ）での総会のさい日本代表から「放射能に起因する障害」をユネスコの重要研究課題として採択するよう提案されました。この提案の重要性が認識され、翌年一月の国連第十回総会で、国連科学委員会の新設が決議されたのです。日本は十五か国の代表の一員に加えられ、第一回会議（一九五

都築先生を中心として、私たち
が「日本放射線影響学会」を創立
したのは、一九五九年七月のこと
でした。今は会員数も千人に近い
学会に成長しています。

これらのこと回顾してきます
と、ビキニ事件が世界に対し、い
かに大きい衝撃であったかを、改
めて痛感しないではいられません。

「などがあります。

射線影響総合研究班」、原子力委
員会「放射能調査専門部会」、科
学技術庁「放射線医学総合研究所

本日はお忙しい中を多くの方にお集りいただき、厚く御礼申上げます。
顧りみれば、有志のものが、ここ松本樓に集まり、第五福竜丸保存委員会の結成について話し合ったのは、いまから十八年前のことになります（一九六九・四・一〇）。そのとき発表されたのが、「被爆の証人 第五福竜丸」保存の訴えでした。

第五福竜丸は被災後まもなく、政府に買い上げられ、その年（一九五四）の八月末には、はやくも東京水産大学に引きわたされました。その二年後に伊勢市の強力造船所で改装され、練習船「はやぶさ丸」となりました。その後、船齡二十年で廃船となり、東京都のゴミ捨場、夢の島に遺棄されました（一九六七年三月）。この船が第五福竜丸であることに都港湾局規制課が気づいたのは、十月になってからのことです。第五福竜丸の所在が分ったため、それ以来、保存運動が急速なもあり上りを見せはじめました。

これをさらに広く社会に訴えたのが朝日新聞「声」欄（一九六八・三・一〇）

の「沈めてよいか第五福竜丸」と題する投書でした。これは当時二十六才の会社員・武藤宏一さんによるものです。投書では「第五福竜丸。それは私たち日本人にとって忘ることのできない船。決して忘れてはいけないあかし」との力づよい呼びかけにはじまり、「第五福竜丸。もう一度、私たちはこの船の名を告げ合おう。そして忘れかけている私たちのあかしを取りもどそう。原爆ドームを守った私たちの力でこの船を守ろう。」と訴えています。

武藤さんはがんのため、五年前に惜しくも四十才の若さで亡くなりましたしかし、同君の功績は遺稿・追悼文集の序文にあるように、「わが国の平和運動史上に消えることのない痕跡を残した。」といえるでしょう。夫人の眞澄さんは賛助会員として、いまも協会を助けて下さっています。

保存委員会が、東京都認可の財団法人「第五福竜丸保存平和協会」に発展してから（一九七三年十一月）、今年で十五年目になります。協会名に「平和」の二字を入れたのは、私の希望に

一戦争撤棄を明記した憲法をもつ日本国民は、世界の世論をリードする義務をもつてゐると言えます。第五福竜丸保存運動は、その義務を果すべき私たちの一歩であり、二歩であります。多くの国民の協力が寄せられ、この運動によつて、わが国の平和運動が、より大きな力となることを、心から期待します。」美濃部さんは知事になる前には、東京教育大学で、私とはお互いに同僚の仲でした。その美濃部さんの力で、都立第五福竜丸展示館の設立がきまりましたので、協会名も「第五福竜丸平和協会」と改めました（一九七四年十月）。その展示館も、今年で開設十一周年となり、船体の大修理も完了。最近では全国各地から、年に十万人以上もの人を迎えるようになります。

協会設立記念集会にあたり、協会の歴史の一端をのべ、開会のあいさつといたします。

こんどとも、皆様方のいっそうのご支援、ご協力をお願ひいたします。

（第五福竜丸平和協会会長）

設立記念集会の開会にあたって（一九八七・六・三）

れました。美濃部知事は、そのころ「人類の未來のため」と題する所感の中で、次の

武政 博
より打ちつける悲しみ
一編の詩を書くが
あなたの無念には遠く
あなたは
どんな形で死を迎えるか
ひとは
あなたは
切腹を待つ武士の気持といい
ビキニから
三十三年と五日の
被爆航をもって死を迎えた
ビキニの死は人間の死
核を告発する人間の死
だから おれは
あなたにかわって
あなたが死を訴える
人間の死を
切腹という形にさせた
おれは

ビキニの死・人間の死
武政

武政博

はりさける怒りと
より打ちつける悲しみに
一編の詩を書くが

国家を。

元・第五福竜丸機関長・
山本忠司さん60は昭和62

元・第五福竜丸機関長・
山本忠司さん(60)は昭和62
年3月6日・入院中の愛
妻良輔(れいすけ)氏(75)が亡

元・第五福竜丸機関長・
山本忠司さん(60)は昭和62
年3月6日・入院中の愛
知県蒲郡市民病院にて死
去。

元・第五福竜丸機関長・
山本忠司さん(60)は昭和62
年3月6日・入院中の愛
知県蒲郡市民病院にて死
去。

周二、森一久、森滝市郎、山川新二郎、山口勇士、吉田嘉清。
六月二十二日に「協会設立記念集会」
六月二十二日（月）午後〇時半から、日比谷公園・松本楼で協会設立記念集会（ペーティ・会費三千円）が開かれます。展示館の開設十一周年と協会設立十四周年を祝うもの。みなさんの御出席をお待ちします。

修学旅行生30校、船の郷里から

生30校 船の郷里から

先生の声がうれしかった
資料の提供に御協力

役員・議論員を運
協会理事会ひらく

役員・評議員を選出
協会理事会ひらく

言語を運
云理事会ひらく

一の見出しに大きく福竜丸の写真。五月末 A新聞の夕刊一面をごらんになつたろうか。岐阜県の山奥からはるばる訪ね、船を見あげた車イスの中学生の黒の制服が印象的な写真だった。貴重な時間を割いて、訪ねたいたくさんの方の施設の中で第五福竜丸がとりあげられるのは実にすばらしい。五月、展示館を訪れた中学校は30校。昨年にくらべ倍近くになった。：江住・和深・潮岬・本宮・中芳養・三すみ・長野・上芳養・田原・古座・南

有田・中辺路
白浜・大塔（ひ）
(滋賀)。西垣保手)。仁賀保
山(山形)。鹿
(岐阜)。：

和歌山県紀南
ズニーランドに
り楽しむ。「知
ど福竜丸が一番
想を記す生徒が

白浜・大塔（以上和歌山）。びわ（滋賀）。西根・安代・北陸（富山）。仁賀保（秋田）。高畠・由利（山形）。豊浜（三重）。付知（岐阜）。

年当時の「アサヒグラフ」などもあり資料の収集に努力する協会にてどてどれもが貴重なもの。みなさんもぜひ御協力下さい。

● 決算を承認するとともに、役員改選
評議員選任を行ない、全員を再任
した。氏名につきのとおり(敬称略)。

● 理事へ7名▽ 三毛泰雄(会
長)、檜山義夫(副会長)、川崎
昭一郎、斎藤鶴子、猿橋勝子、田
沼肇、本多喜美。

● 監事へ2名▽ 清水幹雄、松
井康浩。

● 評議員へ19名▽ 秋月辰一郎
伊東壯、石井あや子、内山尚三、
小笠原英三郎、小川岩雄、小野周
草野信男、庄野直美、関屋綾子、

福竜丸だより（第110号）

1987年6月15日 (2)

広島修学旅行と第五福竜丸

第五福竜丸との少しばかりのかかわりを持つようになったのは、私が一九七六年にヒロシマ修学旅行を試みるようになつてからのことである。それまでは「いつか行ってみよう」というだけが過ぎるにまかせていた。

一九七五年に岡山より西へ新幹線が延び、そのため時間が短縮されたことで、東京での公立中学校の七二時間とで、東京での公立中学校の七二時間という修学旅行の規制の中で何とか広島修学旅行が実施できることがわかり早速計画することにした。その中で、私は大きな二つの柱を立てた。一つは広島で話を聞くことにしておこうということと、もう一つはこのための事前学習として出来る限りのことをやろうということである。

あの日、広島では多くの中学校や女学校の一・二年生が市の中心部で疎開作業をしていた。そのために、その大半が亡くなつた。全滅した学年さえある。それは、今も平和公園やその周辺に残る慰靈碑を見てもわかる。そこでまず話を聞くことについては、この亡くなつた生徒達のことを中心にして、「当時の中・女学生の生活」「当日の朝の事や被爆後の事」「亡くなつた子や若い人達への思い」などを、生き残られたご両親からお伺いしたいと考え

た。しかし、その頃、そのようなお話をなさつておられた方は皆無といってもいい程であった。広島からも『そのような修学旅行は出来ない』という返事であった。そこで、東京の被爆者の人達や広島市の公園課の方々などのご協力を得て、約半年かかってやっと探し当て、お願いすることが出来た。私が被爆者(長崎)などいうこともあって、重い口を開いていただくことになつた。

修学旅行当日、いくつかの慰靈碑の前に来ていただきたいとくなつた生徒達の母親の方々は、花をささげてお参りする生徒達の姿を見て『こんなことは碑を作つて以来初めてのことだ、亡くなつた子供達が帰つて来たようです』と涙をふいておられた。そして更に、胸をつまらせながらのお話に、生徒達は大きな衝撃と感銘を受けた。それ以後一二年続いている。そして今、このような修学旅行が全国に広がっている。

事前学習については、日常の学習活動の中でもやらなければならぬ大切なことがあるが、それがなされないまま終わっていることが極めて多い。例えば、一五年戦争を中心とした近代史や核の問題にかかる現代史などがそれである。これらの貴重な一連の学習が、広島修学旅行を設定することによって、

その事前学習ということで容易に取り組むことが出来るようになり、それがまた広島修学旅行を更に意義あらしめるものにするのである。

この学習の中に、当然、第五福竜丸のビキニ事件を重要な内容として取り入れ、これが東京に保存されていると、いうこともあって、毎年のように見学し、修学旅行のたびに広島の中学生と交流を続いている生徒達は、夢の島で学んだ教訓を語り続けている。

昨年三月、私は定年までには少し間があつたが退職し、二つの事のために一年の半分を広島で過ごしている。その一つは、この一〇年ばかりの修学旅行で多くの方々にご協力をいただき、そのおかげで感動的なものになつたがその方達も高齢になられた。特に、亡くなつた中・女学生のご両親のうち、今も尚話し続けておられる方は極めて僅かで、その間に亡くなられた方や病床に伏された方は少なくない。これらの方々に、少しでも何かをしてあげなければならぬという気持ちからである。

そして、もう一つは被爆者やその遺族の方の思いや訴えをしつかり聞くような修学旅行を実施して欲しいと願うからである。そのための呼び掛けや手伝いを、久保山愛吉さんや武藤宏一さんや広田重道さんらの遺志を引き継ぎながら、今、広島でしている。

〔連絡先〕
733 広島市西区己斐中 1-10-10-14
電 082-273-3613

120 東京都足立区東綾瀬3-9-38-206
電 03-605-8050

※元上平井中学校教諭。現在、通信『ヒロシマ・ナガサキの修学旅行を手伝う会』を発行。



右上の“船”は、プラスチック船を造るための木型。現在、木造船は造られていない。左が、第五福竜丸の“生みの親”南藤藤夫さん（和歌山県、古座の南藤造船所内）。

第五福龍丸の「生みの親」、南藤
藤夫さんは、古座で健在だ。七十
歳を超えた今でも現役として働き、
肌は赤銅色に光っている。「この
人の船なら、そう簡単につぶされ
ないはずだ。」そう言わせるよう
な「気骨」を感じさせられる。
「和歌山の中学生が福龍丸を見
に行くことはうれしい」。古座で
は福龍丸建造の地の記念碑を建て
る運動も進められているという。
紀南と夢の島は驚くほど近い。高知
速フエリーは那智勝浦の後、高知
へ向かう。

校、五月二十一校。展示館に訪れた和歌山の中学校の数。素朴な中学生の姿を見るにつれ、第五福竜丸の「故郷」への思いはつのり、六月七日、紀南へ向かうことになつた。

によかつたと思いました。今まで
知らなかつたことを実際、自分の
目でたしかめられてよかつたです。
すぐく、よい勉強になりました（
大月東中学校 渡辺嘉子）

夢の島から紅南

来館者の 声から



今日ここはなにを知りませんでした。きてみて、説明

今日ここに来なければ、なにも知りませんでした。きてみて、説明

長崎の原爆の写真は本などではみたことがありましたが、自分の目でみるのは、今日がはじめてです。写真などをみると、そのときのことがほんの少しわかるような気がしました。今日ここへ来て、本当に聞きましたが、話はむずかしくて、今思いだしても、そんなに思いだせません。それから、広島

によかっただと思いました。今まで
知らなかつたことを実際、自分の
目でたしかめられてよかったです。
（大月東中学校 渡辺嘉子）

高知で被災船の調査が行なわれているなど、まだまだ「福島丸事件」は終わっていないのですね。いや、核兵器がなくならない限り、終わることはないのでしょうかね。

見るのも初めてです。いろんな資料や展示が多くて、ビキニ水爆実験のことが、こんなにくわしく、わかるとは思っていませんでした。とても勉強になったと思います。

私は、今年、故郷に戻る予定です。東京にこうやって、出てくる機会も少なくなることでしょう。一応、今、大学生ですが、学問らしきものをやっているというふうでもなく、何かぼやけた毎日ですが、こうやって、展示物などから学んだりして、これからも、自主的に、勉強していくらしいな、と思っています。ちょっと話がずれましたが、最後に、こういう歴史的事実を、これからもわすれないと至ります（米田真弓）。

いのちは一つしかないんだから

●大分県津久見市・保土島小学校「三・一ビキニデー」の学習
（一九八七年）の作文集

「自分の命はどうでもいい。しかし、他の人へこんなことをしたら、ゆるさんぞ」といったその言葉に、強く心をうたれました。

ぼくは生きているんだから、ぼくが大人になつて、あなたの言った言葉を覚えていたら、こういうことを聞いたよと、言い聞かせてあげようと思います。

今日ビデオを見たら、とつぜんボーンという音といつしょにものすごい光としようげきにいつしゅんみんなが「ちょお？ 何かよお」と言いました。これが、一九五四年の三月一日に落ちた、水爆だつたのです。こんなすごい物を作った人がこの世にいたのかと思ひます。なぜならこんな物を作るのば、小さいころはうそだと思っていたからです。

争に勝つためなら、大きくなったら
らぼくは、久保山さんのようにそ
の国をゆるしません。もう、こん
なことはしないようにしてください
い。

ぼくもマグロをとりにいく

一一二 はしほじゅんや

ぼくも大きくなつたらマグロを
とりにみなみのふねにのります。
ぼくのおとうさんもみなみのさん
ごじょうのところではたらいでい
ます。だからげんばくのじつけん
をしないでください。

とびうおのぼうやのびょうきは
よくなりましたか。ぼくもふねに
のるからじっけんはしないでくだ
さい。

「久保山さんへ」
四年 高瀬圭介

「しかないんだから」第五集より
もし、保土島にこんな物が落ち
てきたら、津久見までひがいがい
くと思います。このような物を作
る人がいたら、こう聞きたいです。
「あなたはなぜこのような物を作
る？」

船を見つめた瞳——展示館開設11周年、年度毎の来館者と団体数一覧

(1976. 6. 10 ~ 1987. 6. 9 来館者数 762,034 団体数 2,759)